

ALLOCUTION PRONONCÉE PAR M. VALÉRY GISCARD D'ESTAING À LA MAIRIE D'AGEN, LORS DE SON VOYAGE OFFICIEL DANS LE SUD-OUEST, LE 4 OCTOBRE 1979

MONSIEUR LE MAIRE,

- MESSIEURS LES MINISTRES,

- MESSIEURS LES PARLEMENTAIRES,

- MESDAMES ET MESSIEURS LES CONSEILLERS MUNICIPAUX,

- MES CHÈRES AGENAISES,

- MES CHÈRS AGENAIS,

- JE VOUS REMERCIE, MONSIEUR LE MAIRE, DE LA COURTOISIE ET DE LA BIENVEILLANCE DE VOTRE ACCUEIL ET ÉGALEMENT DE L'ELOQUENCE QUE VOUS AVEZ MISE À EXPRIMER CETTE BIENVEILLANCE.

- AGEN, DANS LA TRADITION HISTORIQUE DE NOTRE PAYS, EST LA PORTE DE L'AQUITAINE ET LA PORTE DU GRAND SUD-OUEST. C'EST DONC PAR AGEN QUE J'AI SOUHAITÉ COMMENCER CE VOYAGE DE TROIS JOURS CONSACRÉ À TROIS DÉPARTEMENTS D'AQUITAINE. J'AURAIS SOUHAITÉ, JE VOUS LE DIS TRÈS SIMPLEMENT, POUVOIR LES VISITER TOUS LES CINQ. LES EXIGENCES DE L'EMPLOI DU TEMPS M'EN FERONT VISITER TROIS & BIEN ENTENDU, LE MOMENT VENU, J'IRAI VISITER LES AUTRES.

- UNE AUTRE RAISON M'Y INCITAIT : C'EST LA SYMPATHIE QUE NOUS PORTONS, ANNE-AYMONE `GISCARD D'ESTAING` ET MOI-MÊME AUX AGENAISES ET AUX AGENAIS. ANNE-AYMONE SE SOUVENAIT DE VOTRE ACCUEIL, ELLE S'EST FAITE VOTRE AMBASSADRICE AUPRÈS DU CHEF_DE_L_ETAT.

- VOTRE VILLE, MONSIEUR LE MAIRE, EST L'UNE DES PLUS BELLES ET D'AILLEURS UNE DES PLUS CÉLÈBRES DE CES CITES DE DIMENSION MOYENNE QUI FONT L'ORIGINALITÉ, LA CHANCE ET LA QUALITÉ_DE_LA_VIE DE LA FRANCE. IL FAUT DIRE POURTANT QU'AUSEIN DE LA RÉGION AQUITAINE L'ÉVOLUTION ÉCONOMIQUE N'A PAS SPÉCIALEMENT FAVORISÉ AGEN, NI LE LOT-ET-GARONNE.

- À LA FOIS TROP PROCHE ET TROP LOINTAINE DES DEUX MÉTROPOLIS DE BORDEAUX ET DE TOULOUSE, AGEN N'A PAS PU PROFITER PLEINEMENT DE LEUR RAYONNEMENT. CÉPENDANT, ELLE A ÉPROUVÉ DES DIFFICULTÉS À DEVENIR, À RESTER, UN PÔLE DE DÉVELOPPEMENT AUTONOME.

- C'EST UNE SITUATION QUE L'ON RETROUVE DANS BEAUCOUP DE CHEFS-LIEUX DU SUD-OUEST. C'EST POURQUOI LE PLAN DE DÉVELOPPEMENT DÉCENNAL DU GRAND SUD-OUEST S'APPUIERA D'ABORD SUR LES VILLES MOYENNES\

VOUS AVEZ ÉVOQUÉ À L'INSTANT, MONSIEUR LE MAIRE, LES ESPOIRS ET LES PROJETS DE LA MUNICIPALITÉ D'AGEN. VOUS ÊTES RESTÉ TROP DISCRET SUR LES RÉSULTATS REMARQUABLES DE VOTRE MANDAT, EN-PARTICULIER LES RÉSULTATS D'UNE GESTION FINANCIÈRE DONT LA RIGUEUR PEUT RENDRE JALOUX BIEN DES MINISTRES DU BUDGET. LES IMPÔTS LOCAUX À AGEN ONT AUGMENTÉ DEPUIS 1973 À UN RYTHME CONSTAMMENT INFÉRIEUR À LA PRODUCTION NATIONALE. VOUS AVEZ SURTOUT OMIS DE DIRE QUE LA RÉPUTATION DE PIERRE ESQUIROL A DÉPASSÉ DEPUIS LONGTEMPS LES LIMITES DU LOT-ET-GARONNE. IL DONNE L'EXEMPLE D'UNE VIE CONSACRÉE AU SERVICE

DES AUTRES, AU SERVICE DE LA PATRIE. D'ILLUSTRES DECORATIONS PORTENT
TEMOIGNAGE DE CE QUE FUT VOTRE ROLE DANS LA RESISTANCE AU SERVICE DE SES
MALADES. CHACUN SAIT CE QUE VOUS AVEZ SACRIFIE A L'EXERCICE DE LA MEDECINE,
AU SERVICE D'AGEN MAINTENANT, AVEC VOTRE EQUIPE, DEPUIS HUIT ANS.

- AUPRES DE VOUS, M. TISSITRE VOUS APPORTE LE SOUTIEN DE SA COMPETENCE
ECONOMIQUE ET DE SON OUVERTURE D'ESPRIT. IL ETAIT LE MIEUX PLACE APRES VOUS-
MEME POUR REPRESENTER AGEN AU CONSEIL REGIONAL D'AQUITAINE.\

AGEN EST UNE VILLE JEUNE ET J'AI ETE HEUREUX DE VOIR TOUT A L'HEURE AVEC VOUS,
MONSIEUR LE MAIRE, SUR CETTE PLACE DES REPRESENTANTS DE LA JEUNESSE D'AGEN.
CETTE JEUNESSE S'INTERROGE SUR SON AVENIR AVEC L'ENTHOUSIASME MAIS AUSSI
AVEC LA GRAVITE PARTICULIERE PROPRES A L'ADOLESCENCE. JE CROIS QUE L'AVENIR
D'AGEN DEPEND DE TROIS ELEMENTS : IL DEPEND DE LA FACON DONT NOUS AURONS
MAITRISE LA GARONNE, EVITE LES CONSEQUENCES DE SES CRUES PERIODIQUES ET
UTILISE SES RESSOURCES. IL DEPEND DE L'AMELIORATION DES MOYENS DE LIAISON DE
VOTRE AGGLOMERATION AVEC LES GRANDES METROPOLES REGIONALES DE L'OUEST ET
DE L'EST, MAIS AUSSI DU NORD ET DU SUD.

- CET AVENIR DEPEND ENFIN DE LA CAPACITE D'AGEN D'OFFRIR A L'AGRICULTURE ET
AUX INDUSTRIES DU LOT-ET-GARONNE LES SERVICES DONT ILS ONT BESOIN.

- QUAND ON VIENT ICI, SURTOUT PAR LA VOIE DES AIRS, ON COMPREND QUE TOUT
COMMENCE PAR LA MAITRISE DE LA GARONNE ET DE SES CRUES. CE PROBLEME
INTERESSE TOUTE L'AGGLOMERATION ET JE CONNAIS VOS EFFORTS, MONSIEUR LE
MAIRE, POUR PARVENIR A UNE SOLUTION COMMUNE. DES QU'UN ACCORD SERA
INTERVENU AU-SEIN DU DISTRICT SUR UNE PROPOSITION PRECISE, L'ETAT SERA PRET A
SUBVENTIONNER LE PROGRAMME DE TRAVAUX AU TAUX MAXIMUM.

- VOTRE DEUXIEME PRIORITE CONCERNE LES MOYENS DE COMMUNICATION.

L'AUTOROUTE BORDEAUX - TOULOUSE EST MAINTENANT AUX PORTES D'AGEN. MAIS IL
EST IMPORTANT POUR VOTRE VILLE QU'ELLE PUISSE BENEFICIER AUSSI D'UNE BONNE
LIAISON AVEC LE NORD ET AVEC LE SUD. A PLUS COURT TERME, LES CREDITS OUVERTS
AU-TITRE DES MESURES DE SOUTIEN, QUI VIENNENT D'ETRE DECIDES AU DEBUT DU
MOIS DE SEPTEMBRE PAR LE GOUVERNEMENT, PERMETTRONT AU MINISTRE DE
L'INTERIEUR D'APPORTER SON CONCOURS FINANCIER A LA LIAISON ROUTIERE ENTRE
LA NATIONALE 113 ET LE MARCHE AU BETAIL.\

ENFIN, VOUS AVEZ PARLE, MONSIEUR LE MAIRE, D'AGEN, VILLE AGRICOLE. POUR ETRE
PLUS EXACT, JE DIRAI AGEN, VILLE AGRO-ALIMENTAIRE.

- DANS UN DEPARTEMENT DONT LA VOCATION AGRO-ALIMENTAIRE EST EVIDENTE, LA
VOCATION D'AGEN EST D'OFFRIR LA GAMME LA PLUS LARGE DES SERVICES QUE PEUT
ATTENDRE CETTE ACTIVITE : FORMATION, ENSEIGNEMENT, RECHERCHE, SANS OUBLIER
LES EMPLOIS TERTIAIRES NECESSAIRES A L'EQUILIBRE ECONOMIQUE DU DEPARTEMENT
ET QUI SE RETROUVERONT DANS LE COMMERCE ET DANS LES TRANSPORTS. DANS CET
ESPRIT, LE PROJET D'INSTITUT DE BIOTECHNOLOGIE FRUITIERE REVET UN GRAND
INTERET POUR L'AGGLOMERATION. ET J'OBSERVAIS TOUT A L'HEURE, PENDANT QUE
VOUS PARLIEZ, LE VISAGE DE M. LE MINISTRE - MAIRE `MAURICE CHARRETIER` DE
CARPENTRAS, ET JE PUIS VOUS DIRE QU'A VOIR SA PREOCCUPATION, JE ME RENDAIS
COMPTE QUE CET INSTITUT PRESENTAIT UN GRAND INTERET POUR UNE VILLE A
VOCATION FRUITIERE. LE GOUVERNEMENT PRENDRA UNE DECISION A SON SUJET
LORSQUE LES ETUDES TECHNIQUES ET FINANCIERES EN-COURS AURONT ETE CONCLUES
ET LORSQU'UN ACCORD AURA ETE TROUVE SUR-LE-PLAN LOCAL EN CE QUI CONCERNE
SON LIEU D'IMPLANTATION.

- PAR AILLEURS, J'AI INVITE LE MINISTRE DU TRAVAIL `ROBERT BOULIN` A ETUDIER LES
MOYENS DE CREER LE CENTRE DE FORMATION PROFESSIONNELLE DES ADULTES QUE
VOUS AVEZ DEMANDE AU-TITRE DU PLAN DECENNAL DU SUD-OUEST.

- LE SERVICE CENTRAL DES RAPATRIES AU MINISTERE DE L'INTERIEUR - ET J'AI ICI A MES

COTES, CONNAISSANT L'IMPORTANCE DE LA COLLECTIVITE DES RAPATRIES ET DES FRANCAIS MUSULMANS DANS VOTRE DEPARTEMENT, LE SECRETAIRE_D_ETAT QUI S'OCCUPE DE REGLER LEURS PROBLEMES - SERA INSTALLE A AGEN AUX FRAIS DE L'ETAT, A COMPTE DE JANVIER 1981 `DATE`. CETTE IMPLANTATION SE JUSTIFIE TANT PAR LE SOUS-EMPLOI TERTIAIRE DE LA VILLE, QUE PAR LA PRESENCE DANS LE LOT-ET-GARONNE D'UN NOMBRE IMPORTANT DE NOS COMPATRIOTES RAPATRIES.

- A L'OCCASION DE MON SEJOUR DANS VOTRE VILLE, JE SUIS HEUREUX DE POUVOIR SALUER CETTE COURAGEUSE COMMUNAUTE QUI EST MAINTENANT BIEN INTEGREE A NOTRE VIE NATIONALE ET A VOTRE VIE DEPARTEMENTALE.\

MONSIEUR LE MAIRE, AVANT DE CONCLURE, JE VOUDRAIS VOUS DIRE QUELLES SONT LES TROIS CHOSES QUE JE SOUHAITE EXPRIMER A L'OCCASION DE CE VOYAGE EN AQUITAINE. NOUS VIVONS DANS UNE PERIODE OU IL Y A UN TRES GRAND NOMBRE D'INFORMATIONS, UN TRES GRAND NOMBRE DE DECLARATIONS ET OU NOS COMPATRIOTES PARFOIS ONT DE LA PEINE A DISCERNER, DANS TOUT CE QUI EST DIT, L'ESSENTIEL. JE SERAI MOI-MEME AMENE A PARLER TOUT A L'HEURE DEVANT UNE ASSEMBLEE PLUS VASTE DE CARACTERE DEPARTEMENTAL, DEMAIN A PLUSIEURS REPRISES, SAMEDI ENCORE £ QU'AI-JE EN REALITE A DIRE ?

- JE VOUDRAI DIRE AUX HABITANTS DE L'AQUITAINE TROIS CHOSES :

- LA PREMIERE, C'EST QU'UN GRAND EFFORT VA ETRE ENTREPRIS POUR LA PREMIERE FOIS AFIN D'AIDER LE DEVELOPPEMENT ET LE PROGRES DU SUD-OUEST DE LA FRANCE. IL FAUT QU'ILS LE SACHENT. A L'HEURE ACTUELLE, LES ELUS LE SAVENT PUISQU'ILS ONT PARTICIPE, ILS PARTICIPENT D'AILLEURS, SEMAINE APRES SEMAINE, ACTIVEMENT, A LA PREPARATION DE CE PROGRAMME. MAIS IL FAUT QUE LA POPULATION ELLE-MEME SACHE QUE LA PERIODE 1980 - 1990 DOIT ETRE UNE PERIODE DE PROGRES ET DE DEVELOPPEMENT DU GRAND SUD-OUEST DE LA FRANCE. C'EST DANS UN MOIS SEULEMENT QUE J'AURAI L'OCCASION, AVEC LE GOUVERNEMENT, D'ANNONCER UN CERTAIN NOMBRE DE MESURES QUI TRADUIRONT LE CONTENU DE CE PLAN DE DIX ANS. SI JE NE LE FAIS PAS AUJOURD'HUI, BIEN QUE DEJA DES ESQUISSES SE PREPARENT, C'EST QUE JE NE VEUX PAS PARAITRE ANTICIPER SUR LES DELIBERATIONS LEGITIMES DES DIVERSES ASSEMBLEES : CONSEILS_REGIONAUX CONCERNES, CONSEILS_GENERAUX, MUNICIPALITES, QUI SOUHAITENT EXPRIMER LEUR AVIS SUR CES PROBLEMES DE DEVELOPPEMENT. C'EST SEULEMENT LORSQUE CHACUN AURA PU S'EXPRIMER QU'IL CONVIENDRA DE TIRER LES CONCLUSIONS MAIS LA PREMIERE CHOSE QUE J'AI A DIRE, C'EST QU'IL Y AURA UN EFFORT SANS PRECEDENT POUR LE PROGRES ET POUR LE DEVELOPPEMENT DU SUD-OUEST DE LA FRANCE ET DONC DE L'AQUITAINE.\

LA DEUXIEME CHOSE QUE JE SOUHAITE DIRE PENDANT CE VOYAGE, C'EST QUE JE SUIS, BIEN ENTENDU, LES PREOCCUPATIONS DE L'OPINION PUBLIQUE FRANCAISE, LES PREOCCUPATIONS DE NOS COMPATRIOTES, HOMMES ET FEMMES. JE SAIS BIEN QU'A L'HEURE ACTUELLE, LES CHANGEMENTS QUI SONT INTERVENUS DANS LA VIE ECONOMIQUE DU MONDE, DANS LA VIE ECONOMIQUE DE L'EUROPE, DANS LA VIE ECONOMIQUE DE LA FRANCE, ONT CONDUIT LES UNS ET LES AUTRES, A EPROUVER DE PROFONDES INQUIETUDES. TOUT A L'HEURE, MONSIEUR LE MAIRE, VOUS VOUS EN FAISIEZ TRES LEGITIMEMENT L'ECHO.

-J'AI ETUDIE AVEC SOIN LES ENQUETES QUI SONT FAITES PAR LES GRANDS MOYENS D'INFORMATION AUPRES DES FRANCAISES ET DES FRANCAIS ET CE QUI M'A FRAPPE, C'EST QU'EN EFFET, MAINTENANT, ILS ONT APERCU LA DIFFICULTE DES PROBLEMES QUE NOUS AVONS A RESOUDRE, LE CARACTERE NOUVEAU DE L'EPOQUE DANS LAQUELLE NOUS SOMMES ENTRES. MAIS PEUT-ETRE ONT-ILS TIRE UNE CONCLUSION TROP PESSIMISTE. C'EST AINSI QUE DANS UNE ENQUETE RECENTE, UNE MAJORITE DE FRANCAISES ET DE FRANCAIS, A QUI ON DEMANDAIT "MAIS, DANS DIX ANS, DANS CINQ ANS, EST-CE QUE VOUS VIVREZ MIEUX OU MOINS BIEN QUE MAINTENANT ?" UNE GRANDE MAJORITE A REPONDU "NOUS VIVRONS MOINS BIEN QUE MAINTENANT". EH BIEN, JE

SUIS VENU VOUS DIRE QUE C'ETAIT INEXACT ET QUE SI NOUS AVONS EN EFFET DES PROBLEMES D'ADAPTATION, SI NOUS AVONS A NOUS METTRE A JOUR VIS-A-VIS DE CES DONNEES NOUVELLES, VIS-A-VIS DE CETTE PERIODE QUI S'OUVRE, EN REVANCHE, LA FRANCE EST ASSUREE DE CONTINUER A PROGRESSER. JE NE LE DIS PAS POUR VOUS DISPENSER DES EFFORTS DE CETTE ADAPTATION, JE VOUS LE DIS POUR QUE LES FRANCAIS CONNAISSENT MIEUX LEUR AVENIR. IL EST SUR QUE DANS DIX ANS, LES FRANCAISES ET FRANCAIS VIVRONT MIEUX QU'AUJOURD'HUI. IL EST VRAI QU'ILS VIVRONT DIFFEREMMENT, MAIS IL EST SUR QU'ILS VIVRONT MIEUX.

- NOTRE EFFORT, CELUI DU GOUVERNEMENT, CELUI DE TOUS CEUX QUI TRAVAILLENT A DES ECHELONS DE REFLEXION, DE RESPONSABILITE, DANS NOTRE PAYS, C'EST DE PREPARER CET AVENIR ET L'AYANT PREPARE, DE FAIRE COMPRENDRE AUX FRANCAISES ET AUX FRANCAIS, QU'ILS PEUVENT AVOIR CONFIANCE, UNE CONFIANCE RAISONNABLE, UNE CONFIANCE QUI S'APPUIE, BIEN ENTENDU, SUR L'EFFORT ET SUR L'ADAPTATION MAIS QUI ABOUTIT, JE LE REPETE, A LA CERTITUDE QUE L'AVENIR DE LA FRANCE SERA MEILLEUR QUE SON PRESENT.\

MA TROISIEME REFLEXION, ELLE REJOINT VOTRE CONCLUSION, MONSIEUR LE MAIRE SAUF QUE, PEUT-ETRE, VOUS L'AVEZ EXPRIMEE AVEC CETTE ELOQUENCE HUMANISTE DU SUD-OUEST DE LA FRANCE AVEC LAQUELLE JE NE PRETENDS PAS VOULOIR RIVALISER ETANT ISSU PLUS RECEMMENT DES MONTAGNES AUSTERES DE L'AUVERGNE. CETTE TROISIEME REFLEXION EST TRES SIMPLE, ELLE EST TELLEMENT SIMPLE QU'ON S'ETONNE DE NE PAS L'ENTENDRE OU DE NE PAS LA LIRE PLUS SOUVENT. QUELLE EST LA REGLE, DANS UNE PERIODE PLUS DIFFICILE ? C'EST DE SERRER LES COUDES. ET LORSQUE, OU QUE CE SOIT, DANS UNE DE VOS EQUIPES FAMEUSES, DANS UNE ENTREPRISE, DANS UNE ASSOCIATION, DANS UN SYNDICAT, IL Y A UNE DIFFICULTE, CHACUN DIT "IL FAUT SERRER LES COUDES". LORSQU'ON PENSE AUX DIFFICULTES QUE LA FRANCE RENCONTRE, QUE LA FRANCE TRAVERSE, QUE LA FRANCE SURMONTERA, JE SOUHAITE QUE CHACUN COMPRENNE QUE NOTRE INTERET A TOUS, C'EST DE SERRER LES COUDES. DE LE FAIRE, NATURELLEMENT, DANS LE RESPECT DE CE QUE NOUS SOMMES, C'EST-A-DIRE UN PAYS DEMOCRATIQUE ET REPUBLICAIN OU CHACUN A LE DROIT DE S'EXPRIMER, OU CHACUN A LE DROIT DE CRITIQUER, OU CHACUN A LE DROIT DE PROPOSER, MAIS OU CHACUN, AU FOND DE LUI-MEME DEVRAIT AVOIR UNE PREFERENCE POUR QUE NOUS PUISSIONS TRAVAILLER ENSEMBLE.

- AUJOURD'HUI, MONSIEUR LE MAIRE, MESDAMES, MESSIEURS, L'EUROPE ET LA FRANCE AVEC ELLE, SONT ENGAGEES DANS UNE COMPETITION DIFFICILE, UNE COMPETITION DONT DEPENDRA L'AVENIR DE NOTRE PAYS, L'AVENIR DE CE QUE VOUS AVEZ APPELE VOTRE PAYS ET L'AVENIR DE TOUTE CETTE NOMBREUSE GENERATION DE JEUNES FRANCAIS.

- PLUS QUE JAMAIS, POUR PREPARER CET AVENIR, PLUS QUE JAMAIS POUR GAGNER DANS CETTE COMPETITION, LA FRANCE A BESOIN DE L'INTELLIGENCE ET DU COURAGE DES AGENAISES ET DES AGENAIS.

- VIVE AGEN !

- VIVE LA REPUBLIQUE !

- VIVE LA FRANCE !\